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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA PLENÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA 1 

LAGUNAR DA LAGOA RODRIGO DE FREITAS (SECRETARIADA) – GRAVAÇÃO 2 

DISPONÍVEL – No dia 27 de junho de 2024, quinta-feira às 09h30m por 3 

videoconferência, reuniram-se os membros do Subcomitê do Sistema Lagunar da Lagoa 4 

Rodrigo de Freitas com os pontos de pauta: 1) Aprovação de pauta; 2) Aprovação da 5 

ata de reunião do dia 13/05/2024; 3) Esclarecimentos sobre o processo eleitoral; 4) 6 

Apresentação da Suema Branco – Tema: Serviços ecossistêmicos de Ruppia 7 

marítima (grama-do-mar) na Lagoa Rodrigo de Freitas; 5) Status dos Projetos: 1. 8 

Comporta da Garzon; 2. Educação Ambiental parceria CBH-BG/SMC; 3. Evento 9 

seminário sobre LRF; 6) Mobilização junto aos clubes para defesa do 10 

cumprimento das regras de uso da LRF; 7) Informes gerais. Iniciada a reunião com 11 

quórum de segunda chamada. 1) Aprovação de pauta: Adriana Bocaiuva inicia a 12 

reunião propondo a inversão dos itens da pauta 5, Status dos Projetos Comporta da 13 

Garzon e Educação Ambiental, ambos como primeiro ponto de pauta. Informa também 14 

que o contrato já está pronto e que será assinado em breve. Também aborda sobre 15 

“ruídos” negativos que acontecem no âmbito da Bahia de Guanabara, na qual surgem 16 

questionamentos sobre os investimentos a serem feitos na General Garzon quando 17 

esses valores poderiam ser investidos na Zona Oeste. Esclarece que o Comitê atua na 18 

deliberação de valores e cada subcomitê possui uma porcentagem de valor para ser 19 

utilizado. E em meio aos questionamentos gerados diante desta deliberação, ela 20 

comunica que não podem mais investir na Lagoa Rodrigo de Freitas em coleta e 21 

tratamento de efluente e em abastecimento de água. Dessa forma, as únicas 22 

possibilidades de investimento são em drenagem e coleta e tratamento de resíduos 23 

sólidos, sendo assim, esta deliberação é absolutamente relevante. Não só pelas 24 

dificuldades da burocracia interna, mas também por uma série de exigências da 25 

prefeitura do Rio. Também ressaltou que o investimento da verba que lhes cabe não está 26 

sendo retirado do Oeste para ser usado na Lagoa Rodrigo de Freitas. Que a partição de 27 

recursos foi deliberada pelo plenário e que cada um dos lagunares têm cerca de 10% 28 
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dos valores relativos às rubricas e que o Oeste e Leste têm um percentual maior, visto 29 

que suas dificuldades também são maiores. Apontou que conseguiram deliberar sobre 30 

seus valores na lagoa Rodrigo de Freitas. Informou sobre o edital que está indo para as 31 

ruas para a contratação de coleta e efluentes em zonas rurais para o Leste e Oeste e 32 

que a demora para abertura desse edital foi devido a uma postura muito complexa 33 

dessas regiões. Também informou que haverá uma comunicação e que estão bem 34 

articulados com a Rio Águas sobre a importância desse projeto para a zona Sul, assim 35 

como a drenagem nessa área da cidade. Vera Chevalier pontuou sobre essa questão da 36 

drenagem, ressaltando que uma comporta afeta tudo naquela região, como o trânsito e 37 

todas as dificuldades que acontecem com as enchentes. Ainda enfatizou que, a falta de 38 

atualização da comporta afeta a cidade inteira. Dando seguimento, com relação à 39 

educação ambiental Adriana aponta sobre as dificuldades que terão para a execução da 40 

assinatura do contrato de R$120.000,00 (cento e vinte mil) junto à Secretaria de Cultura 41 

da Prefeitura do Rio no que tange esse projeto. Comentou sobre a parceira junto ao 42 

Museu histórico da cidade a fim de levar para frente o projeto que fizeram junto às 43 

Associações de Moradores na qual foi feita uma apresentação e uma visita guiada ao 44 

Museu explicando para as crianças como se deu o afastamento das residências no Vale 45 

do rio Rainha e do abastecimento pelos próprios cursos hídricos da cidade, elas 46 

aprenderam de onde vêm a água consumida em suas residências. Explicou sobre a 47 

importância do projeto de educação ambiental e como impactou positivamente na vida 48 

das crianças. Também abordou que pretendem dar seguimento nessa atividade, mesmo 49 

havendo demora na aquisição de recursos. 2) Aprovação da ata de reunião do dia 50 

13/05/2024: A ata do dia 13/05/2024 foi aprovada por unanimidade; 3) Esclarecimentos 51 

sobre o processo eleitoral: Vera Chevalier solicitou os nomes dos membros da 52 

comissão eleitoral da Lagoa para conhecimento de todos. Adriana Bocaiuva 53 

complementou lembrando que o edital eleitoral será aprovado no dia 28/06/2024 às 14h 54 

no plenário do BG. 4) Apresentação da Suema Branco – Tema: Serviços 55 

ecossistêmicos de Ruppia marítima (grama-do-mar) na Lagoa Rodrigo de Freitas: 56 
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Suema Branco inicia a apresentação fazendo um breve resumo sobre seu currículo e 57 

áreas de atuação. Em seguida, começa as explicações sobre a Ruppia marítima e 58 

enfatizou que a proposta dessa apresentação é mostrar os serviços ecossistêmicos da 59 

Ruppia na Lagoa Rodrigo de Freitas. Ressaltou sobre os benefícios que os seres 60 

humanos obtém através desses ecossistemas e que muitas macrofitas aquáticas são 61 

capazes de fornecer todos os serviços ecossistêmicos listados na referida apresentação. 62 

Fez uma descrição mais detalhada e ténica sobre as macrofitas aquáticas. Apresentou 63 

um estudo de caso que foi realizado na UHE Barra do Braúna – RJ em 2016. Também 64 

destacou sobre os vários estudos já realizados sobre a importância das macrofitas 65 

aquáticas para o meio ambiente. Apresentou detalhamente as explicações sobre a 66 

Ruppia marítima e sobre sua relevância para o meio ambiente e sistemas aquáticos. 67 

Relatou sobre um projeto, na Lagoa Rodrigo de Freitas, de sua autoria em parceria com 68 

a FAPERJ e a CNPq sobre a Ruppia marítima e seu uso como ferramenta biotecnológica 69 

para melhoria da água em sistemas costeiros eutrofizados. Após a apresentação Vera 70 

Chevalier fez alguns questionamentos para Suema Branco. Ela pergunta sobre o receio 71 

da população com relação às macrofitas em dominar todo o espelho d’água e com isso 72 

inibir a pesca e outros benefícios. Suema Branco responde que, no caso da Ruppia, a 73 

população do entorno pede sua retirada por dois motivos principais, pela questão estética 74 

e por causa da navegação. Também salienta que a Ruppia não é um problema e que 75 

deve haver a retirada do seu excesso, no entanto, seu manejo deve ser efetuado 76 

adequadamente para que um problema muito maior não seja criado na Lagoa Rodrigo 77 

de Freitas. Ressalta também que atualmente a Ruppia é retirada sem nenhum 78 

planejamento. O professor Renato Carreira pergunta sobre até que ponto se consegue 79 

fazer o manejo adequado da Ruppia. Suema Branco responde que os estudos em 80 

laboratório que estão sendo feitos usando a água da Lagoa Rodrigo de Freitas ajudarão 81 

no processo de determinar o quanto de Ruppia seria eficiente para a manutenção do 82 

sistema. Também salienta que seu projeto é pioneiro e que não existem muitos estudos 83 

sobre a Ruppia. 5) 3. Evento seminário sobre LRF: Vera Chevalier propõe que este 84 
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item fique para outra reunião, visto que ainda não possuem muitos dados sobre o evento.  85 

6) Mobilização junto aos clubes para defesa do cumprimento das regras de uso da 86 

LRF: Vera Chevalier expõe que foi feita uma denúncia sobre a proliferação de barcos de 87 

pesca estranhos ao local e à colônia, também ressalta que não houve mais informações 88 

sobre isso e que não chegaram mais denúncias. Sendo assim, ela solicita que os clubes 89 

que os compõem fiquem atentos a essa questão. 7) Informes gerais: Vera Chevalier 90 

informa que no dia 27 de julho acontecerá um evento de educação ambiental 91 

anteriormente citado por Adriana Bocaiuva, uma atividade no parque que faz parte da 92 

parceria com a Secretaria de Cultura. Também voltou a falar sobre a reunião do Comitê 93 

que acontecerá no dia 28 de junho na parte da tarde, abordando o processo eleitoral. 94 

Entre assuntos gerais, a reunião foi encerrada às 10h56m, eu, Flavia Martins de Oliveira, 95 

transcrevi essa ata e dou fé.  96 

 97 

Rio de Janeiro, 27 de junho de 2024. 98 

 99 

Vera Chevalier 100 

Suema Branco 101 

Sinval Filho 102 

Coordenação do Subcomitê da Lagoa Rodrigo de Freitas 103 

 104 

Participantes:  105 

Poder Público: Conselho Regional de Biologia da 2a Região RJ/ES (CRBIO) - Suema 106 

Branco;  107 
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Usuários de Recursos Hídricos: - Águas do Rio 1 SPE S/A - Tamara Mota Santos; 108 

Clube Naval - Michelle de Oliveira Monteiro dos Santos. 109 

Sociedade Civil: Associação de Moradores do Alto Gávea (AMALGA) - Adriana 110 
Bocaiuva; Associação Projeto Lagoa de Marapendi (Ecomarapendi) - Vera Chevalier; 111 
Faculdades Católicas - PUC – Rio Renato da Silva Carreira; Associação de Moradores 112 
e Amigos do Jardim Botânico – AMAJB - Vera Maria Maurity França 113 

 114 

Secretaria Executiva (AGEVAP) - Maria Clara e Tânia Sousa. 115 

Encaminhamentos: 116 

1. Publicar Ata reunião dia 13/05/2024; (Secretaria Executiva)  117 

2. Pauta da próxima reunião: Status dos projetos: Comporta da Garzon, Educação 118 

Ambiental parceria CBH-BG/ SMC, Evento seminário sobre LRF. (Secretaria Executiva) 119 
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